
Подростковые субкультуры.
Стоит ли бить тревогу?

Уважаемые родители!

Определимся для начала, что такое «субкультура»

Слово  субкультура появилось  в  50-х  годах  ХХ  века,  в  переводе  с
латинского означает «подкультура», это часть общества отличающаяся
от  него  своей  системой  ценностей,  одеждой,  манерой  поведения. Все
субкультуры  носят  замкнутый  характер,  это  своего  рода  закрытый  клуб
только для своих.

Это могут быть группы:

-  объединенные  музыкой (музыкальные  фанаты,  транс  культура,
рокеры, металлисты, панки, рэперы), 

-  объединенные  особым  мировоззрением  и  образом  жизни
(индианисты, хиппи, растаманы, готы), 

-  объединенные определенным видом спорта (байкеры, спортивные
фанаты, скейтеры, роллеры), 

-  объединенные  компьютерными  играми (геймеры,  ролевики,
толкиенисты), 

- объединенные компьютерными технологиями (хакеры, юзеры), 
-  объединенные враждебностью,  рассизмом (нацисты,  панки,  РНЕ,

скинхэды, гопники, люберы, металлисты), 
-  объединенные  религией (это  всевозможные  секты,  сатанисты,

кришнаиты, индианисты), 



-  объединенные современным искусством (скульпторы, графиттеры,
брейк-дансеры, музыканты, просовременные художники).

В  двадцать  первом  веке,  широкое  распространение  получили
субкультуры  связанные  с  компьютерами  и  компьютерными  технологиями,
хотя  не  редко  можно  встретить  в  современных  школах  и  представителей
довольно старых субкультур.

Причины увлечения подростка субкультурой 

В «переходном» возрасте иногда ребенок становится членом различных
неформальных объединений и пугает
родителей и учителей вызывающим
внешним  видом,  поведением.
Попытки старших повлиять на него
чаще  всего  остаются
безрезультатными,  ведь  участие  в
определенной  субкультуре  дает
свободу  в  мышлении,  поступках,
которые,  по  мнению  подростков,
родителям не понять. В основном же
свобода  выражается  в  том,  что
можно  делать  то,  чего  дома  не
делают,  пойти  против  всех.  Это
вообще  лейтмотив  подросткового
периода  –  сделать  все  наперекор
семье,  вызывать  раздражение  у
взрослых. 

Вступая  в  неформальное  подростковое  объединение,  подросток
испытывает потребность: 

 в общении со сверстниками; 
 в эмоциональном контакте, взаимопонимании и одобрении; 
 в получении информации по проблемам, ответ на которые он не

получает ни в школе, ни дома; 
 в  реализации  собственных притязаний  (желаний),  например  на

лидерство или конформное (удобное) подчинение; 
  принятии его таким, какой он есть; 
  свободе выбора своей группы и ощущении принадлежности к

ней (чувство защищенности). 
      Часто  родители  и  учителя  пытаются  запретить  подростку

состоять в определенных субкультурах, это, как правило, ни к чему не
приводит, а только вызывает еще больший протест, потерю доверия. А
кто-то рад, что ребенок «перебесится» в юном возрасте, что тоже может иметь
как положительные, так и отрицательные стороны. 



Как реагировать на принадлежность ребенка к той или
иной субкультуре

Начало внешнего перевоплощения подростка, смена имиджа и прочее –
очень тонкий момент, яркий сигнал родителям, говорящий о том, что срочно

нужно  налаживать  отношения.  Не
просто,  прибегая  с  работы,
спрашивать,  как  дела,  и  бежать
дальше,  а  действительно  пытаться
обрести  то  взаимопонимание,
которое  пока  еще  до  конца  не
потеряно. Это возможность увидеть
своего  ребенка  взрослеющим,
новым,  присмотреться  к  его
изменившимся взглядам. 

Что делать родителям,
если увлечение подростка субкультурой становится слишком

серьёзным 
Самое  главное  –  разбираемся  в  причинах  происходящего:  если  это

дань моде,  то  увлечение вашего ребенка будет сопровождаться любовью к
чисто  внешней  атрибутике,  ну  и,  вероятно,  чем-то  в  поведении,  такое
встречается довольно часто, и это не настоящее. Ребенку просто нравится так
внешне самовыражаться. 

Как  правило,  по  мере  взросления  это  быстро  проходит,  и
повзрослевшие дети с  юмором относятся к своим прежним увлечениям.  В
этом случае по-дружески поговорите с подростком о том, чем его привлекает
это  образ,  что  это  ему  дает.  Здесь  в  поиске  компромисса  понимающий
родитель без труда найдет почву для общения, это хороший момент в поиске
взаимопонимания  друг  с  другом,  ведь  родителям  тоже  найдется  что
рассказать. И у взрослых было время, когда они искали себя. Маме с папой
можно поделиться собственными впечатлениями, и получится очень хороший
диалог. 

Если же ребенок действительно
увлекается  культурой,  и  это
происходит  на  фоне  подросткового
одиночества, то очень важно понять, в
чем причина. Причина в том, что он не
находит себя, или, может быть, дело в
отсутствии друзей? Вполне возможно,
что  ему  не  хватает  вашего
родительского участия. Серьезное
увлечение  подростка  той  или  иной
неформальной культурой – может быть
криком о помощи, о том, чтобы на него, наконец, обратили внимание, потому



что, как правило, вступление в молодежную неформальную группу помогает
ребенку  изжить  какие-то  очень  негативные  переживания,  собственные
отрицательные  эмоции,  пережить  какие-то  неприятные  ситуации,  найти
поддержку в группе. В этой ситуации очень важно не пропустить тот момент,
когда  ребенок,  чувствуя  себя  одиноким,  может  зайти  достаточно  далеко  в
следовании  субкультуре.  Многие  молодежные  течения  могут
пропагандировать  различные  асоциальные  проявления.  И,  к  сожалению,
большая часть подростков с легкостью идет на эксперименты, ведь это тоже
поиск  себя.  Поэтому  родителям  важно,  вовремя  задуматься  о  причинах  и
последствиях. 

Что делать родителям, если ребенок не идет на контакт 
Нельзя оставлять попыток наладить отношения с подростком, на то

мы и родители, чтобы вытаскивать своих детей из сложных ситуаций. Важно
помнить: мы не ведем борьбу с ребенком, мы не воюем с ним, потому что
довольно часто такие ситуации переходят во вражду с собственным сыном-
дочерью, «я тебя закрою, не выпущу на улицу» и так далее. 

Не  нужно  пытаться  угрожать  и  оказывать  давление,  это  будет
воспринято не так, как вы бы хотели. Более того, можно добиться обратного
эффекта.  Попробуйте  все-таки  понять  своего  ребенка.  Показывайте
подростку, что вы его любите, у ребенка всегда должно быть понимание того,

что  он  может  вернуться  домой.  Дайте
ему  почувствовать,  что  если  вы  не
принимаете его стиль, это еще не значит,
что  вы  не  принимаете  его  самого  с
кольцом  в  носу.  Знайте  друзей  своих
детей в лицо. Мы оставляем подросткам
свободу выбора компании,  но никто не
ограничивает  родителей,  в  желании
знать приятелей своего сына или дочери,
просить  ребенка  познакомить  с  кругом
его общения. Даже если вы не в восторге
от  компании  своего  ребенка  не  стоит

выступать  с  обвинениями  и  чтением  нотаций.  Лучше  поговорить  с
подростком и понять, что же его привлекает в новых друзьях, что общение с
ними  дает  ему  в  эмоциональном  плане.  Если  понять  логику  ребенка  по
отношению  к  несимпатичным  вам  людям  его  окружения,  то  можно
задуматься, насколько вы соответствуете идеалу ребенка. Можно попробовать
объяснить сыну или дочери свою точку зрения и привести примеры, когда те
же  качества,  которые  восхищают  его  в  его  друге,  можно  найти  в  более
социально приемлемом виде. Подростки – бунтари в силу возраста, и здесь
родителям важно не оттолкнуть ребенка и сохранить с ним контакт. 



Что не делать ни в коем случае? 
Не  паниковать  и  не  бояться. Молодежные  субкультуры

существовали в том или ином виде всегда.
Причем не только для того, чтобы взрослых
позлить.  Неформальные  объединения,
подчеркнем еще раз,  нужны молодежи для
общения,  самовыражения,  развития.  Не
запрещать.  Запретный  плод,  как  известно,
сладок.  С  неформалами  всегда  пытались
бороться,  но  результат  был  нулевым  либо
обратным.  Вспомним  60-  е  -  80-е  годы
прошлого  века  с  их  гонениями  на  хиппи,
панков, металлистов... Эти субкультуры и по
сей день никуда не делись, а их "гонители"
и "запретители" давно потеряли авторитет. 

Не игнорировать. Это может оказаться
еще хуже запретов. Пусть подросток знает, что вы в курсе его увлечений:
что-то вас устраивает, что-то - нет. Иначе подросток может подумать, что
он вам безразличен, что вы его разлюбили. 

Не  оскорблять  кумиров  подростка. В  этом  возрасте  даже  фраза
«Выключи эту ерунду (какофонию, рычалку)» может вызвать обиду, и как
следствие - взрыв агрессии. Да-да, подросток может это воспринять не как
ваше желание отдохнуть от грохота музыки, а как неуважение к себе, как
желание оскорбить и задеть. Лучше сначала поинтересоваться, что это за
группа,  и лишь потом сказать,  что вы устали,  и попросить сделать звук
потише. 

Не  обвинять  во  всех  смертных
грехах. Высказывания  из  серии  «Все
неформалы  -  преступники  и
алкоголики» не только обидны, но еще
и  неверны.  Пагубные  привычки  и
преступления  не  зависят  от  любимой
музыки и внешнего вида. 

Не  преуменьшать  важности
подросткового увлечения:  мол, это у
тебя  скоро  пройдет,  перерастешь,
перебесишься.  Даже  если  это  верно,
подросток все равно вам не поверит и
будет настаивать, что "это - навсегда".
Кстати, некоторые подростковые хобби
и  увлечения  в  будущем  могут

перерасти в профессию. Ведь кто знает, может быть, именно ваш ребенок



станет  в  будущем  пиар  -  агентом  музыкальной  группы  или  тренером
спортивной команды. Даже если и нет, многие и во взрослом состоянии не
бросают  юношеские  увлечения:  слушают  любимую  музыку,  болеют  за
любимую  команду.  Приняв  эти  несложные  правила,  вы  сможете
предотвратить многие конфликты. 

Можно и нужно! 
Собирать информацию. Узнайте о субкультуре, к которой примкнул

подросток, что-то новое. И поделитесь этой информацией с ним. А лучше -
займитесь  совместным веб-серфингом:  поищите  нужную информацию в
Интернете  вдвоем.  Это  сблизит  вас,  а  заодно  и  развеет  многие
накопившиеся страхи. Если вас все
еще  бросает  в  дрожь,  посмотрите
юмористический  сериал  «Папины
дочки».  Там  есть  спортсменка-
футболистка, модница и даже готка!
Они  разные,  со  сложными
характерами, но они - вместе и при
этом  прекрасно  дополняют  друг
друга.

Обсуждать все свои опасения
и  сомнения  с  подростком.
Используйте  при  этом  «Я-
сообщения». Например: «Я беспокоюсь, что...» или «Меня волнует...», а не
«Ты плохо себя ведешь», «Ты не прав». Не бойтесь спросить у подростка,
если чего-то не знаете или не поняли из его объяснений. В таком разговоре
важно не только умение аккуратно задавать вопросы, но и умение слушать,
не перебивая. 

Быть  внимательным  и  чутким. Важно  помнить,  что  подростку
бывает  не  менее  страшно,  больно  или  обидно,  чем  малышу.  А  ваше
внимание,  понимание и любовь в  это сложное время жизни нужны ему
даже больше, чем когда он был маленьким. 

Использовать  увлечение
подростка  ему  во  благо.  Он
увлекается  экстремальными  видами
спорта?  Замечательно!  Это  повод
поговорить о здоровом образе жизни.
И  теперь  подобный  разговор  скорее
всего не будет воспринят как нудные
нотации и пустое сотрясание воздуха.
Любит  рок,  особенно  англоязычный?
Тоже  отлично!  Практически  любой



подросток с удовольствием переведет и выучит текст песни, чтобы затем
подпевать  на  концерте  любимой  группе.  Приятное  с  полезным:  и
развлечется,  и  английский  подтянет.  Выбрать  вместе  с  подростком
атрибутику  с  символикой  и  названием  его  любимой  группы  (или
спортивной  команды)  -  это  будет  актом  признания  его  права  на
самоопределение  и  самовыражение.  А,  придя  домой,  попросите  его
рассказать вам о любимых музыкантах или спортсменах. 

Рассказать о том, чем сами увлекались в молодости: этим вы покажете,
что понимаете его страсть к музыке или спорту. Даже если подросток и
назовет все это "нафталином", он поймет, что у вас с ним больше общего,
чем различий. Любите их такими, какие они есть Важно помнить о том, что
не  бывает  «опасных»  или  «безопасных»  увлечений.  Все  зависит  от
конкретного  человека:  что  одному полезно,  то  другому может  оказаться
вредно. 

Главное - общаться со своими детьми, быть в курсе их интересов.
И  почаще говорить  (а  лучше -  доказывать  на  деле),  что  вы их  любите.
Любите и принимаете их всяких - со всеми их интересами и взглядами. А
родители,  в  свою  очередь,  должны
перепроверять  информацию  о
субкультурах,  которую  им  преподносят
газеты, телевидение и Интернет. Тогда, в
условиях  взаимной  ответственности,
мифы  постепенно  исчезнут,  и  станет
одним поводом меньше для споров отцов
и  детей.  Как  сказала  одна  17-летняя
девушка, бывшая в свое время и готом, и
эмо: «Однажды придет осознание, что все
этого  больше  не  нужно.  Родители  обязательно  должны  разговаривать  с
ребенком  о  его  увлечениях.  Чтобы  он  не  чувствовал  себя  одиноким.
Девочка, например, может одеться в стиле гота или эмо не потому, что это
отражает ее внутренний мир, а только потому, что стильно и модно». Наша
родительская  помощь  и  состоит  в  том,  чтобы  подросток  произнес  эти
мудрые  слова  как  можно  раньше...Видимо,  чем-то  подобным  надо
переболеть, как ветрянкой в детстве. И только от нашей осведомленности,
мудрости и такта зависит, оставит ли эта «ветрянка» следы на всю жизнь, и
сколь глубокими будут эти следы. 

Материал подготовлен педагогом-психологом
Шевченко Н.В.


